

PUBLICACIONES RECIBIDAS *

Dr. Francisco de P. Miranda. La alimentación en México. Publicaciones del Instituto Nacional de Nutriología. México, 194.

Rafael Carrasco Puente. Iconografía de Hacienda. México, 1948.

Secretaría del Trabajo y Previsión Social. Memoria de Labores. Septiembre de 1947-agosto de 1948. Presentado al H. Congreso de la Unión por el licenciado Manuel Ramírez Vázquez. México, 1948.

Secretaría del Trabajo y Previsión Social. Dirección de Previsión Social. Salarios mínimos . . . que regirán durante los años de 1948 y 1949. México, 1948.

Pulso. Revista quincenal. Vol. I, núm. 1, 8 de octubre de 1949. Ramón Alcázar. 29 (3). México, D. F.

Encefalomielititis equina. Simposio promovido por el doctor Manuel A. Robiou, Secretario de Sanidad y Asistencia Pública de la República de Santo Domingo. Ciudad Trujillo, 1949.

J. J. Izquierdo. On Spanish Neglect of Harvey's "De Motu Cordis" for Three Centuries and How it was finally made known to Spanish and Spanish-speaking Countries. (Reprinted from VIII of the Winter 1948 Issue Journal of History of Medicine.)

Departamento del Distrito Federal. Resumen de Actividades. México, 1948.

La Enfermedad de Chagas. Trabajo presentado por el doctor Alfonso Bonilla Naar, para optar al título de Profesor agregado de Patología Tropical en la Facultad Nacional de Medicina. Bogotá, mayo 28 de 1947.

* En esta sección se indican, y se acusa recibo de, las publicaciones y los libros enviados a la Academia o a la "Gaceta Médica de México" y esta anotación debe ser considerada como correspondencia de la cortesía de quien hace el envío. La selección para revista especial en la sección de "Notas Bibliográficas" se hace tomando en cuenta el interés de los lectores de la "Gaceta" y el espacio con que se cuenta. Las publicaciones anotadas con * se recibieron por primera vez.

- Victor Santamarina.** Artritis reumatoide propiamente dicha. La Habana, Instituto Nacional de Hidrología y Climatología Médicas, 1948.
- Arquivos do Instituto Biologico. Secretaria de Agricultura. Sao Paulo, Brasil.
- Luis Eduardo Enríquez.** Terapéutica masiva en la enfermedad de Fauchard-Bordet. Parodontosis, más comúnmente conocida con el nombre de piorrea. Tesis presentada para la obtención de título de cirujano dentista. Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Facultad de Odontología. Lima, Perú.
- Dr. Ramón Cobián Otero.** Etiopatogenia de la Tuberculosis osteo-articular. Tip. El Ideal Gallego. Rubine 10. La Coruña.
- Instituto Psicotécnico. Exceña. Diputación Provincial de Barcelona. Anales, 1947-1948.
- Real Academia de Medicina de Sevilla. Precáncer y la histología del Cáncer incipiente del útero. Discurso de Recepción del académico electo **Dr. Mauricio.**
- Domínguez Adame Moreno.** Discurso de contestación del académico numerario Dr. José Salvador Gallardo. 28 de noviembre de 1948. Editorial Católica Española, S. A., Sevilla.
- Peragallo, Dr. Italo.** Presente y futuro de las Ciencias Microbiológicas. Universidad Nacional del Litoral. Facultad de Higiene y Medicina Preventiva. Escuela de Salubridad. Publicación No. 12. Santa Fe, República Argentina, 1948.
- George C. Hilles.** Telegraphy-pony Express to beam Radio. Smithsonian Institute. Washington, D. C.
- A. H. W. Aten, jr. and F. A. Heyn.** The use of Isotopes as Tracers. Smithsonian Institute, Washington, D. C.
- H. H. Stage.** Mosquito Control tests from the Arctic to the Tropics. Smithsonian Institute. Washington, D. C.
- The National Academy of Sciences.** 1. Abstracts of papers presented at 1948 Meeting.—2. Abstracts of papers presented at 1948 Autumn Meeting, Berkeley, California. Reprinted from "Science". Mayo 7 y diciembre 17 de 1948.
- Books published in the United States, 1945. A Selection for Reference Libraries. American Library Association. Chicago, 1947.
- Proceedings of the Fourth International Congress on Tropical Medicine and Malaria. Washington, D. C. May 10-18 1948. Volumes One and Two. Department of State.

- * California Médica, Enero, mayo y octubre de 1947. Marzo, abril y julio de 1948.
 - * Boletín de la FAO. Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación. Número especial. Conferencia de 1948. Vol. III, núm. 4. Washington, EE. UU. de A. Noviembre de 1948.
 - * La Farmacia en los Estados Unidos. Noviembre de 1948. Informe trimestral preparado por la Asociación Farmacéutica Americana. Remitido por el Comité de Publicación Científica Inter-Americana (Harvard College Observatory. Cambridge 38, Mass., U. S. A.) Envío de la Embajada de los Estados Unidos en México.
 - * Polski Tygodnik Lekarski. Warszawa R. 4. núms. 4 a 9.
 - * Documenta Neerlandica et Indonesica de Morbis Tropicis (Quarterly Journal of Tropical Medicine and Hygiene) Vol I, núm. 1. Published by the Foundation "Documenta Neerlandica et Indonesica de Morbis Tropicis". Amsterdam Netherlands.
- Lavori dell'Instituto di Anatomia e Istologia della Università degli Studi di Perugia. Volume VI (1947) y volume VII (1948). "Grafica". Stab. per le Arti Grafiche. Perugia. 1948.
- * Proceedings of the Royal Society of Medicine. December 1948. Longmans, Green & Co. Ltd. 6 & 7 Clifford Street. London, W. I.

NOTICIAS MEDICAS

El nuevo año académico.—Bajo la presidencia del señor licenciado Manuel Gual Vidal, Secretario de Educación Pública, se efectuó el 1º de febrero próximo pasado la sesión solemne con que se inauguró el LXXXVI año de labores de la Academia Nacional de Medicina. El programa comprendió lo siguiente: I. Lectura de la reseña de labores del año anterior, por el doctor Alfonso Pruneda, secretario perpetuo.—II. Discurso del presidente saliente doctor Raoul Fournier Villada.—III. Discurso del nuevo presidente doctor Manuel Guevara Oropesa, y IV. Declaratoria de inauguración por el señor licenciado Manuel Gual Vidal, Secretario de Educación Pública. El acto se vió muy concurrido por académicos, delegados de agrupaciones médicas y científicas, médicos, estudiantes de medicina y otras personas.

Nueva Mesa Directiva de la Academia.—Después de haberse llenado los respectivos trámites reglamentarios, la Mesa Directiva para el nuevo año es la siguiente: doctor Manuel-Guevara Oropesa, presidente; doctor Donatò G. Alarcón,

vicespresidente; doctor Alfonso Pruneda, secretario perpetuo; doctor Norberto Treviño, secretario de actas, y doctor José F. Rufo, tesorero.

El doctor Everardo Landa.—Después de larga y penosa enfermedad el 23 de febrero próximo pasado murió este eminente facultativo, cuya desaparición ha sido generalmente sentida. El doctor Landa ingresó a la Academia Nacional de Medicina el 23 de febrero de 1910; fué su presidente en 1926-1927 y, después de presidir la sección de obstetricia por mucho tiempo, a fines de 1949 pasó a ser académico titular a propuesta de la Mesa Directiva. Su actividad académica fué notoria, como lo fueron las que desarrolló en el antiguo Departamento de Salubridad Pública; en la Escuela Nacional de Medicina y en la de Enfermería y Obstetricia, de la que fué el primer director. Como se ha establecido, se colocará su retrato en la galería de presidentes que existe en la sala de actos de la Academia y entonces se le rendirá el debido homenaje.

Homenaje al doctor Fernando Ocaranza.—Con motivo de su jubilación como profesor de fisiología de la Escuela Nacional de Medicina, después de serlo durante 33 años, la Sociedad Mexicana de Oftalmología organizó un simposio de fisiología ocular que comprendió dos sesiones efectuadas los días 6 y 7 de diciembre último, respectivamente en el salón de actos de la Academia Nacional de Medicina y en la Biblioteca de la Sociedad. El simposio comprendió 12 trabajos sobre diversos temas, que estuvieron a cargo del mismo doctor Ocaranza y de los doctores A. Torres Estrada, C. Graef Fernández, F. Martínez Hinojosa, I. Ocho-terena, B. Mortera, M. Márquez, R. A. Chavira, R. Rosenbluth, E. Graus, E. del Pozo y A. Zertuche.

El doctor Hermenegildo Arruga.—Por votación secreta de los miembros del Consejo Internacional de Oftalmología, le ha sido concedido al profesor don Hermenegildo Arruga, de Barcelona, socio honorario de la Academia Nacional de Medicina, el Premio Gonin, máxima distinción que puede conferir aquella alta autoridad científica. La medalla de oro inherente a dicho galardón, le será entregada al profesor Arruga en el Congreso Oftalmológico Internacional que se celebrará en el presente año, en Londres.

Directorio de la Academia correspondiente a 1950.—Está circulando esta publicación en la que, como en las anteriores, se informa sobre lo siguiente: 1. Turnos de lectura para el año de 1950.—2. Nómina de socios honorarios.—3. Nómina de socios numerarios.—4. Nómina de socios titulares.—5. Nómina de socios correspondientes.—6. Secciones en que está dividida la Academia, con especificación de los socios que las integran.—Las personas que deseen ese directorio pueden solicitarlo del Secretario Perpetuo de la Academia: Apartado postal 8075. México, D. F.

IX Asamblea Nacional de Cirujanos. Organizada por el Comité respectivo que integran los doctores: José Gaxiola Gándara, presidente; David Fragozo Lizalde, secretario general; Miguel Lavalle, presidente del Instituto Asambleas Nacionales de Cirujanos y José Torres Torija, secretario permanente del Instituto, y además por los secretarios, doctores: José Sol Casao, de Actividades científicas

cas; Ismael Ugalde Nieto, de Actividades Quirúrgicas; Alfonso Olivo Lara, de la Sección Técnica; Jesús Aguilar, Actividades paraquirúrgicas, José Alvarez Amézquita, de Prensa y Propaganda; Jesús Acosta Yaais, de Información; Jacinto Arturo Sánchez, de Finanzas; Manuel Velaseo Suárez, de Asuntos Exteriores y Fernando Ortega Merino, de Actividades Sociales, se reunirá en el Hospital Juárez de esta Capital, del 19 al 25 de noviembre del presente año, quedando comprendidos, como integrantes de la Asamblea, el 3er. Congreso Mexicano de Transfusión y Hematología, el 3er. Congreso Nacional de Anestesiología; el 1er. Congreso Nacional de Cirugía Ortopedia y Traumatología, y la 7ª Convención Nacional de Enfermeras. Habrá tres exposiciones: la científica, la artística y la técnica. Las sesiones destinadas a las ponencias se desarrollarán en el auditorio del Hospital Juárez. Las secciones abarcando las distintas especialidades trabajarán en las aulas del mismo Hospital, y las sesiones operatorias, que constituyen la realización de los trabajos prácticos de la Asamblea, se efectuarán, tanto en el Hospital Juárez como en otros hospitales de la ciudad de México. Las oficinas del Comité se encuentran instaladas en el Hospital Juárez.

Sociedad Mexicana de Dermatología.—Como en años anteriores, llevó a cabo en noviembre último, su Curso Anual para Graduados, dedicado a dermatosis infantiles, que comprendió conferencias en la Escuela Nacional de Medicina y lecciones de clínica en el Hospital General. Las conferencias fueron las siguientes: Dermatitis de origen congénito, por el doctor Julio Bejarano; piодermatitis infantiles, por el doctor Eugenio Cañas; los hongos de las tiñas, por el doctor Antonio González Ochoa; tratamiento de las tiñas, por el doctor Francisco Hernández Zurita; alergia en la infancia, por el doctor Mario Salazar Mallén; eczema infantil, por el doctor Roberto Núñez Andrade; los prúrigos, por el doctor Jorge Millán Gutiérrez; sífilis prenatal, por el doctor Oswaldo S. Arias, y lepra en el niño, por el doctor Fernando Latapí, que es secretario perpetuo de la Sociedad Mexicana de Dermatología. Tanto el doctor Latapí como los doctores González Ochoa, Salazar Mallén y Núñez Andrade, son también miembros de la Academia Nacional de Medicina.

Asociación Dental Mexicana.—La Mesa Directiva para el período 1950-51, ha quedado formada como sigue: presidente, doctor Enrique C. Aguilar; vicepresidente, doctor Wilfrido Arias; secretario del interior, doctor Eugenio Vargas T.; secretario del exterior, doctor Roberto Ruff; tesorero, doctor Fermín Reygadas; profesor, doctor Jorge de los Cobos R.; 1er. prosecretario, doctor Germán Sánchez Cordero; 2º prosecretario, doctor Pedro Martínez Garza; 1er. vocal, doctor Manuel Vértiz; 2º vocal, doctor Antonio Frago; y 3er. vocal, doctor Adrián Aguirre. La Asociación es también el Colegio de Cirujanos Dentistas.

Sociedad Mexicana de Médicos Artistas.—El día 5 de noviembre de 1949, con motivo de la Exposición Artística que formó parte de la celebración del III Congreso Panamericano de Pediatría en la ciudad de México, un grupo de médicos aficionados a las artes, constituyó la Sociedad Mexicana de Médicos Artistas cuyo primer Comité quedó integrado por los doctores Adrián Boucart,

presidente; Juan Meana, vicepresidente; y Guillermo Velasco Polo, secretario. La idea es agrupar a todos los médicos de la República que cultiven alguna actividad artística, plástica, literaria o musical, con el fin de dar a conocer sus obras en concursos que previamente se anunciarán. Al efecto, la naciente sociedad hace un llamamiento a todos los facultativos de la República que, aficionados a las artes ya citadas, deseen pertenecer a esta nueva agrupación.

Primer Congreso Internacional de Cardiología.—La Sociedad Mexicana de Cardiología informa que este Congreso se efectuará en París del 3 al 9 de septiembre próximo. Los médicos interesados en presentar trabajos deben entregar el título y el resumen del suyo a dicha Sociedad (Calzada de la Piedad 300). Todos los trabajos de los médicos mexicanos serán concentrados y seleccionados por la misma Sociedad, la cual los enviará a la Interamericana de Cardiología, para su decisión final, en vista del número de trabajos que se reciban de todo el Continente Americano. Ningún trabajo será admitido por el Comité Organizador de París si no llega por conducto de la Sociedad Interamericana de Cardiología.

Día Mundial de la Salud.—Por decreto del H. Congreso de la Unión, publicado en el "Diario Oficial" del 15 de diciembre de 1949, se declaró "Día Mundial de la Salud" en todo el país el 22 de julio de cada año. Según el mismo decreto, "las autoridades federales y locales de todo el país y especialmente la Secretaría de Salubridad y Asistencia, con todos sus servicios, unidades y demás dependencias, cuidarán de realizar anualmente en la expresada fecha las celebraciones que juzgaren más convenientes y adecuadas para que la colectividad se compenetre de la importancia de fomentar cuanto redunde en bien de la salud individual y general; así como, en cuanto sea posible, realizar todos aquellos actos, tales como inauguraciones de establecimientos y servicios que persigan el mismo objetivo".

La Oficina Sanitaria Panamericana.—Esta importante oficina, que dentro de dos años cumplirá 50 de vida y que el 1º de marzo de 1949 comenzó a funcionar como Oficina Regional de la Organización Mundial de la Salud en el Hemisferio Occidental, se propone desarrollar en este año, en México, el siguiente programa: 1º Ayudar a un plan para la profilaxis antivenérea en Tijuana y Agua Prieta, donde proporcionará toda la penicilina necesaria y los servicios de un venereólogo peruano. 2. Cooperación de siete guardas brasileños para el adiestramiento de agentes en la erradicación del aedes egipci.—3. Cooperación en la erradicación de la viruela dentro del programa para toda la América.—4. Gestiones para obtener 160,000 dólares destinados a la preparación y aplicación del B. C. G. en México y para enviar la vacuna a Centroamérica y el Ecuador.—5. Cooperación en la campaña contra la rabia.—6. Ayuda al Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales para la compra que ya se hizo, de la biblioteca entomológica del profesor Alfonso Dampf.—7. Arreglos para enviar becados a la Escuela de Salubridad; en el concepto de que la OSPA pagará las cuotas de inscripción, laboratorio y colegiatura.—8. Una enfermera para la Escuela de Enfermeras de Nuevo

León y obtención de diez becas, por tres años cada una, de la Fundación Kellogg a enfermeras que regresarán a dicha Escuela.—9. Colaboración en el programa del Centro de Salud de Oaxaca, que comprenderá: a) asesoramiento técnico en la construcción de su edificio; b) recomendaciones sobre procedimientos administrativos que deban seguirse en el Centro, que se ocupará de medicina preventiva y curativa; y c) ayuda a la preparación de su personal profesional.—Los datos anteriores han sido tomados de una nota enviada por el distinguido académico doctor Miguel E. Bustamante, que mercedamente ocupa el cargo de secretario de la Oficina Sanitaria Panamericana.

Primer Congreso Americano de Medicina del Trabajo.—Se efectuó en Buenos Aires, República Argentina, durante el mes de octubre de 1949. El Congreso estuvo dividido en las siguientes secciones: I. Fisiología del trabajo humano.—II. Patología del trabajo.—III. Selección y orientación profesional.—IV. Traumatología del trabajo.—V. Aspectos médico-legales del trabajo.—VI. Medicina de la Aviación, Militar y Naval.—VII. Obra médico-social en favor de los trabajadores.—El Congreso fué organizado por la Unión Americana de Medicina del Trabajo que fué fundada en mayo de 1948, como "entidad representativa de las sociedades de Medicina del Trabajo a ella afiliadas y de las que se constituyan en los países de América y soliciten su adhesión".

A los autores y casas editoras de libros médicos

Las obras que se remitan a la "Gaceta Médica de México" (Apartado postal 8075, México, D. F.), serán anunciadas en la sección "Publicaciones recibidas" y pasarán a formar parte de la Biblioteca de la Academia Nacional de Medicina. Si se considera oportuno, se hará una nota especial para la sección "Notas bibliográficas".